
“बॉलीवुड  में  िजन्हें  आदर्श
माना,  उन्हीं  के  साथ  काम  करने
का  मौका  िमला”  –  योगेश
भारद्वाज।

योगेश भारद्वाज।
लेख: डॉ. तबस्सुम जहां

 बॉलीवुड के उभरते कलाकार योगेश भारद्वाज न िसर्फ एक सफल अिभनेता
हैं बल्िक किव और कहानीकार भी हैं।

 उनका जन्म रोहतक (हिरयाणा) के एक छोटे से गाँव ‘बसाना’ में हुआ
था। चूँिक उन्हें बचपन से ही भजन गाने और िलखने का शौक था, इसी
शौक ने उन्हें एक बहुत बड़ी जागरण पार्टी में शािमल होने का मौका
िदया। वह चार साल तक इस जागरण पार्टी से जुड़े रहे जहाँ उनके भजन
बहुत लोकप्िरय हुए। बकौल योगेश, ”मैंने कभी नहीं सोचा था िक जब
मैं  बड़ा  होऊंगा  तो  कला  मेरा  पेशा  बन  जाएगा।  12वीं  की  परीक्षा
पास करने के बाद जब मैं रोहतक शहर के जाट कॉलेज में पढ़ने गया तो
मुझे यूथ फेस्िटवल के बारे में पता चला। यूथ फेस्िटवल के दौरान
एक नाटक के दौरान मेरी मुलाकात बॉलीवुड के मशहूर अिभनेता जयदीप
अहलावत  से  हुई।  उन्होंने  मेरी  प्रितभा  देखकर  कहा  िक  मैं  इस
क्षेत्र में अच्छा कर सकता हूं। मैं उनसे बहुत प्रभािवत हुआ और
मैंने अिभनय को अपना जीवन बनाने का फैसला िकया।”
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 साल 2012 में योगेश एक्िटंग की पढ़ाई करने के िलए रोहतक स्िथत
िफल्म  इंस्टीट्यूट  गए।  वहाँ  उन्हें  समझ  आया  िक  उनकी  भूख
‘प्रिसद्िध’  की  नहीं  बल्िक  ‘िसद्िध’  की  है।  वहाँ  से  िनकलने  के
बाद उन्होंने तीन हिरयाणवी िफल्मों में काम िकया और कुछ म्यूिजक
एल्बम  का  िनर्देशन  भी  िकया।  जल्द  ही  उन्हें  लगने  लगा  िक  उनका
कार्यक्षेत्र छोटा होता जा रहा है। उनके शब्दों में, ”संसाधन और
पैसा दोनों कम पड़ रहे थे. कुछ नया सीखने और बड़ा काम करने के
िलए मुझे ऐसी जगह जाना था जहाँ बड़े पैमाने पर िसनेमा बनता हो.
िदसंबर 2017 के अंत में मैं सपनों के शहर मुंबई आ गया। यहाँ आने
के बाद मुझे मुंबई के मशहूर कास्िटंग डायरेक्टर िमस्टर जोगी मलंग
सर के साथ काम करने का मौका िमला।”

मुंबई आने के बाद योगेश भारद्वाज को काम के नये अवसर िमले। बाद
में उन्हें बॉलीवुड की कुछ बेहतरीन िफल्मों में काम करने का मौका
िमला।  2019  में  योगेश  भारद्वाज  की  एक  के  बाद  एक  तीन  बॉलीवुड
िफल्में  िरलीज  हुईं-  ‘एक  लड़की  को  देखा  तो  ऐसा  लगा’,  ‘एस  पी
चौहान’,  ‘सैटेलाइट  शंकर’।  इन  िफल्मों  से  योगेश  ने  बॉलीवुड  की
दुिनया में अपना नाम बनाया है। िफल्म ‘िछपकली’ और ‘कॉलेज कांड’
वेब सीरीज की सफलता ने योगेश भारद्वाज को िसनेमा जगत में एक मंझे
हुए कलाकार के रूप में स्थािपत कर िदया है।

योगेश भारद्वाज का मानना है िक िनजी तौर पर और एक अिभनेता के तौर
पर  उन्हें  ऐसी  िफल्में  पसंद  हैं  जो  भरपूर  मनोरंजन  के  साथ-साथ
दर्शकों  को  समाज  की  कुछ  छुपी  और  अहम  सच्चाई  से  भी  रूबरू  कराती
हैं। िजसके नायक आम लोगों की िजंदगी के बारे में बात करते हैं।

िफल्म  िछपकली  में  काम  करने  के  बारे  में  योगेश  कहते  हैं  िक  वह
अपने  पसंदीदा  अिभनेता  और  गुरु  मशहूर  बॉलीवुड  अिभनेता  िनर्देशक
यशपाल शर्मा के साथ उनकी पहली िनर्देिशत िफल्म दादा लखमी में काम
कर रहा थे तभी एक िदन उन्होंने कहा िक आप िकसी की तलाश में हैं
आपको बड़ी िफल्म के बड़ी भूिमका िमलनी चािहए। लेिकन जब कोिवड काल
आया तो सब कुछ बंद हो गया। ऐसे में योगेश की लेखनी ने उन्हें बचा
िलया। किवताएँ और कहािनयाँ िलखते रहे। कोिवड के बाद दोबारा मुंबई
पहुंचे। एक िदन यशपाल सर ने फोन िकया और िमलने को कहा। कहा िक
तुम्हें एक बड़ी िफल्म में बड़ा रोल िमल रहा है। इस तरह ‘िछपकली’
बॉलीवुड में उनकी पहली मुख्य भूिमका वाली िफल्म बन गई।’

िफल्म  िछपकली  में  अपने  िकरदार  के  बारे  में  वह  आगे  कहते  हैं  िक



िछपकली में उनके िकरदार रुद्राक्ष नाम के एक िनजी जासूस का है जो
एक लेखक के घर उसकी पत्नी और बेटे की मौत का रहस्य जानने के िलए
आता है। बाकी िफल्मों से िछपकली इसिलए अलग है क्योंिक अब तक हमने
बहुत  सारी  सस्पेंस  थ्िरलर  सुनी  और  देखी  हैं,  लेिकन  यह  पहली
दार्शिनक थ्िरलर है जो एक मर्डर िमस्ट्री को सुलझाने के साथ-साथ
कई सामािजक मुद्दों और िवज्ञान के बारे में बात करती है।

 मुंबई  से  जुड़े  अपने  संघर्ष  के  बारे  में  योगेश  कहते  हैं  िक
मुंबई आने के बाद उन्हें ज्यादा संघर्ष नहीं करना पड़ा। यहाँ आते
ही  उन्हें  काम  िमलना  शुरू  हो  गया।  उनके  मुतािबक,  “मेरा  संघर्ष
बाहरी से ज्यादा आंतिरक रहा है िक मुझे अपने बाहरी काम के साथ-
साथ  अपनी  कला  के  जिरए  भी  अपने  िवचार  व्यक्त  करने  हैं,  जो  एक
कलाकार के तौर पर मैं समाज से कहना चाहता हूं।”

 योगेश भारद्वाज के मुतािबक बॉलीवुड इस वक्त काफी िविवधता के साथ
काम  कर  रहा  है।  और  वह  हर  तरह  के  िकरदार  करना  चाहते  हैं।  इसके
अलावा वह उन िकरदारों को करना पसंद करेंगे िजनके होने या न होने
से कहानी पर पूरा असर पड़ेगा।

 हिरयाणा िसनेमा जगत के िलए मील का पत्थर सािबत हुई िफल्म दादा
लखमी  के  बारे  में  योगेश  का  मानना  है  िक  िनस्संदेह  दादा  लखमी
हिरयाणा की अब तक की सबसे बड़ी और मजबूत िफल्म है। इस िफल्म ने
देश के हर राज्य और िवश्व मंच पर हिरयाणवी संस्कृित को दर्शाया
है। ये िसर्फ एक िफल्म नहीं बल्िक हिरयाणवी िसनेमा की धरोहर है.
अब अगर िकसी को हिरयाणा में िवश्व स्तरीय िसनेमा बनाना है तो उसे
दादा लखमी के मानकों से आगे बढ़कर काम करना होगा।

हिरयाणवी  िसनेमा  और  उसके  कलाकारों  के  भिवष्य  के  सवाल  पर  योगेश
कहते  हैं  िक  स्टेज  ऐप  के  आने  से  हिरयाणा  के  कलाकारों  को  अपना
िसनेमा बनाने और उसे लोगों के सामने पेश करने का मंच िमला है। जो
लोग मुंबई आने का सपना नहीं देखते थे और िकसी कारणवश उस सपने को
पूरा नहीं कर पाए उनके िलए अब अपने क्षेत्र में रहकर िसनेमा में
काम करने के अिधक अवसर हैं। 

बॉलीवुड  के  बड़े  अिभनेताओं  के  साथ  काम  करने  के  अपने  अनुभव  को
साझा  करते  हुए  योगेश  भारद्वाज  कहते  हैं  िक  सभी  के  साथ  यह  एक
अद्भुत अनुभव था। अिभनय की पढ़ाई के दौरान िजन कलाकारों को मैं
अपना आदर्श मानता था उनके साथ काम करना एक उपलब्िध की तरह था। वे



सभी  िदग्गज  अिभनेता  हैं।  उनके  साथ  काम  करके  मुझे  बहुत  सी  नई
चीजें  सीखने  को  िमलीं  और  एक  अिभनेता  के  रूप  में  खुद  को  अिधक
पिरपक्व महसूस िकया।

 योगेश  भारद्वाज  एक  अिभनेता  के  साथ-साथ  एक  िदलदार  किव  भी  हैं।
अपनी  लेखनी  और  किवता  संग्रह  के  बारे  में  योगेश  कहते  हैं  िक
उन्हें  बचपन  से  ही  िलखने  का  शौक  रहा  है।  पहले  वह  भजन  और  गीत
िलखते थे। लेिकन मुझे नहीं पता था िक एक िदन किवताएं इतना बड़ा
आकार  ले  लेंगी  और  मेरी  िजंदगी  का  इतना  बड़ा  िहस्सा  बन  जाएंगी।
मेरा पहला किवता संग्रह िपछले वर्ष “रास्ते ही मंिजल हैं” नाम से
प्रकािशत हुआ है, िजसे पाठकों का भरपूर प्यार िमल रहा है।

 अंत में योगेश अपने प्रशंसकों और िसनेमा जगत में नए आए लोगों को
संदेश  देते  हैं  िक  इस  क्षेत्र  को  अपना  व्यवसाय  बनाने  से  पहले
इसके  बारे  में  सही  जानकारी  होना  बहुत  जरूरी  है।  यह  पता  लगाना
जरूरी  है  िक  क्या  यह  िसर्फ  आपका  शौक  है  या  आप  इसमें  अपना
सर्वश्रेष्ठ काम कर सकते हैं।

वर्ष  2023  में,  योगेश  की  िफल्म  ‘लॉस्ट’,  ‘कड़क  िसंह’  क्रमशः
िहंदुस्तानी िसनेमा के िदग्गज अिभनेता श्री पंकज कपूर जी और यामी
गौतम और पंकज त्िरपाठी जी के साथ िरलीज़ हुई। उन्होंने एक नाटक
‘अणु’ भी प्रस्तुत िकया, जो उनके द्वारा ही िलखा, िनर्देिशत और
प्रस्तुत  िकया  गया  था  और  इसे  बड़ी  सफलता  िमली।  उसी  वर्ष  उनका
पहला किवता संग्रह “रास्ते ही मंिजल हैं” प्रकािशत हुआ और पाठकों
ने उन्हें एक लेखक के रूप में िदल से स्वीकार कर िलया। बॉलीवुड
में बतौर लीड एक्टर उनकी दूसरी िफल्म बनकर तैयार है, िजसका िफल्म
फेस्िटवल्स का सफर शुरू हो चुका है। इस साल “बवाल” नाम की एक वेब
सीरीज भी िरलीज होने वाली है िजसका िनर्देशन राजेश अमरलाल बब्बर
ने िकया है।

आजकल  वह  अपनी  पत्नी  के  साथ  मुंबई  में  रहते  हैं  और  सफलता  हािसल
करने  के  िलए  अभी  भी  लगातार  सीख  रहे  हैं।  जल्द  ही  उनका  एक  और
स्विलिखत नाटक भी िरलीज़ होने वाला है, िजसका िनर्देशन और अिभनय
योगेश भारद्वाज करेंगे।


